

## México, el país con menor crecimiento en AL: Cepal (El Financiero 23/04/08)

México, el país con menor crecimiento en AL: Cepal (El Financiero 23/04/08) Ivette Saldaña Miércoles, 23 de abril de 2008 La región avanzará en promedio 4.7% en 2008. EU ya está en recesión económica: Machinea. El impacto será menor para nuestro país. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) ajustó a la baja la estimación de crecimiento para la región en 2008, de 4.9 a 4.7 por ciento, contra el 5.7 alcanzado el año anterior, lo que representa 1.0 punto porcentual menos, debido a la desaceleración económica de Estados Unidos. En el caso de México, el pronóstico de incremento del Producto Interno Bruto (PIB) es de 2.7 por ciento y no de 3.3, como se pensó a principios de año y finales de 2007. José Luis Machinea, secretario ejecutivo de la Cepal, afirmó que EU ya está en recesión económica, y aunque se prevé que ésta sea suave, es probable que esa situación de bajo crecimiento se extienda hasta 2009, porque aún no se sabe si la crisis hipotecaria ya tocó fondo o si habrá que rescatar a más bancos estadounidenses para evitar peores consecuencias. Habrá que estar pendientes si la Reserva Federal (Fed) de EU disminuye en un cuarto de punto la tasa de interés, y aunque lo haga, el crédito interbancario bajó porque no hay confianza en ese país. Lo que se espera es que los incentivos fiscales tengan un impacto positivo. Es altamente posible una fuerte desaceleración en Europa, volatilidad de los mercados financieros y el alza de precios de los combustibles y las materias primas, que nos llevan "de la euforia a una gran incertidumbre global". La disminución de la economía latinoamericana debido a la situación internacional es mínima; "no es cuestión de emergencia", pero lo que sí preocupa son las compras especulativas que incrementan los precios de los alimentos, lo que exige a los gobiernos aplicar las medidas necesarias para frenar los efectos negativos, señaló Machinea. Explicó que los principales efectos entre los países de la región por la recesión económica estadounidense, se verán en una reducción de las remesas, especialmente en aquellas naciones que más dependen de éstas, como en Centroamérica, México y Brasil. También habrá una desaceleración de exportaciones de manufacturas, que en México afectará en mayor medida porque 80 por ciento del total de sus ventas al exterior tiene como destino EU. Preocupación José Luis Machinea y el jefe de la Unidad de Desarrollo Económico de la Cepal en México, Igor Pavnovi, consideraron más preocupante el alza internacional de los precios de los alimentos que la recesión económica estadounidense. Por ello plantearon como urgente que los gobiernos apliquen subsidios, firmen pactos o tomen todas aquellas medidas ortodoxas o heterodoxas que disminuyan el impacto en el poder adquisitivo de pobres e indigentes. El aumento en los precios de los alimentos, resultado, en parte, de cuestiones especulativas, provoca que suban los niveles de pobreza e indigencia en Latinoamérica en 30 millones de personas, pero si se sube en 5 por ciento el ingreso de los hogares, sólo serán 20 millones más. Machinea dijo que el impacto en México será menor, porque el índice de precios al consumidor sólo registró un incremento de 5.2 por ciento, mientras que en otros países es superior a 20 por ciento. Además, desde hace un año el gobierno mexicano tomó medidas para frenar las alzas, como el pacto para mantener el precio de la tortilla. Está también el Oportunidades -que incluye transferencias de recursos para educación, salud y alimentación-, mediante el cual se ha logrado apoyar a la población con menores recursos, aunque de ser necesario debería subirse el presupuesto destinado a ese programa gubernamental. Pavnovi dijo que la Cepal recomienda a todos los gobiernos de Latinoamérica utilizar las medidas ortodoxas, como el aumento de las tasas de interés, y las heterodoxas, como subsidios y pactos, y utilizar las reservas estratégicas de alimentos de los países.